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Em 3 de outubro de 2023, reuniu-se ordinariamente o Plenário do Conselho Estadual de Recursos Hídricos (CERH), 1 

em Belo Horizonte. Compareceram os seguintes conselheiros titulares e suplentes: o presidente suplente Marcelo 2 

da Fonseca, representante da SEMAD. Representantes do poder público: Pedro D’Angelo Ribeiro, da Secretaria 3 

de Estado de Agricultura, Pecuária e Abastecimento (Seapa); Rafael Frederico Valadão, da Secretaria de Estado 4 

de Cultura e Turismo (Secult); Arnaldo Correia da Silva Filho, da Secretaria de Estado de Desenvolvimento 5 

Econômico (Sede); Marcelo Bahia Cantella, da Secretaria de Estado de Educação (SEE); Carlos Eduardo Sales Alves 6 

Filho, da Secretaria de Estado de Infraestrutura, Mobilidade e Parcerias (Seinfra); Joice Rodrigues da Cunha, da 7 

Secretaria de Estado de Saúde (SES); Carlos Alberto Valera, do Ministério Público de Minas Gerais (MPMG). 8 

Representantes dos municípios: Ednard Barbosa de Almeida, da Prefeitura de Betim; Emanuele Mares Oliveira, 9 

da Prefeitura de Jordânia; Gustavo Alvarenga Rodrigues, da Prefeitura de Lavras; Antônio Geraldo de Oliveira, da 10 

Prefeitura de Patrocínio; Géssica Pereira Santana, da Prefeitura de Taiobeiras; Sidney José da Rosa, da Prefeitura 11 

de Itapeva. Representantes de usuários de recursos hídricos: Dênio Drummond Procópio, da Companhia 12 

Energética de Minas Gerais (Cemig); Alessandro de Oliveira Palhares, da Companhia de Saneamento de Minas 13 

Gerais (Copasa); Guilherme da Silva Oliveira, da Federação da Agricultura e Pecuária do Estado de Minas Gerais 14 

(Faemg); Adriel Andrade Palhares, da  Federação das Indústrias do Estado de Minas Gerais (Fiemg); Maria de 15 

Lourdes Pereira dos Santos, do Instituto Brasileiro de Mineração (Ibram); Glauber Araújo de Freitas, da Associação 16 

Brasileira de Geração de Energia Limpa (Abragel); Jadir Silva de Oliveira, da Associação das Indústrias 17 

Sucroenergéticas de Minas Gerais (Siamig); Heloísa Cristina França Cavallieri, do Serviço Autônomo de 18 

Saneamento Básico (SAAE Itabirito). Representantes de entidades da sociedade civil: Heleno Maia Santos 19 

Marques do Nascimento, do Instituto Heleno Maia da Biodiversidade (IHMBio); Pedro Tavares Lima, da Associação 20 

para a Proteção Ambiental do Vale do Mutuca (Promutuca); Sérgio Marcio Cappai Nésio, do Instituto Espinhaço - 21 

Biodiversidade, Cultura e Desenvolvimento Socioambiental; Valter Vilela Cunha, da Associação Brasileira de 22 

Engenharia Sanitária e Ambiental - Seção Minas Gerais (Abes/MG); Sylvio Luiz Andreozzi, da Universidade Federal 23 

de Uberlândia (UFU); Fernando Neves Lima, da Universidade Federal de Itajubá (Unifei). Assuntos em pauta. 1) 24 

ABERTURA. Verificado o quórum regimental, o presidente suplente Marcelo da Fonseca declarou aberta a 137ª 25 

reunião do Plenário do Conselho Estadual de Recursos Hídricos, desejou boas-vindas e registrou a satisfação de 26 

reencontrar todos presencialmente após longo período de sessões virtuais. 2) EXECUÇÃO DO HINO NACIONAL 27 

BRASILEIRO. Executado o Hino Nacional Brasileiro. 3) COMUNICADO DOS CONSELHEIROS. O conselheiro Sylvio 28 

Luiz Andreozzi cumprimentou todos os presentes, destacou ter solicitado a reunião presencial e falou de sua 29 

satisfação em conhecer pessoalmente novos conselheiros e reencontrar os demais. Comentou sobre a oficina do 30 

Plano Estadual realizada no período da manhã, destacando que houve concordância dos participantes no sentido 31 

de que a responsabilidade final pelos Planos de Recursos Hídricos do Estado de Minas Gerais é deste Conselho, e 32 

propôs que nas próximas oportunidades seja feita uma convocação para os conselheiros participarem e não 33 

apenas um convite, dada a relevância do tema e considerando que diversas questões relacionadas ao Plano 34 

deveriam passar pelo conhecimento de todos. O presidente Marcelo da Fonseca agradeceu a todos os 35 

conselheiros que atenderam o convite da SEMAD e participaram da oficina do Plano e esclareceu que, por questão 36 

regimental, não foi possível trazer a oficina para dentro da reunião do Plenário. Informou, no entanto, que a 37 

Secretaria Executiva irá disponibilizar um link para os conselheiros apresentarem suas contribuições e convidou a 38 

todos a continuar acompanhando a elaboração do Plano por meio dos informes do Sisema e das reuniões da 39 

Câmara Técnica Especializada de Planejamento (CTEP). O conselheiro Pedro Tavares Lima sugeriu que, quando 40 

houver atividades extras, como a oficina do Plano, que possam ser realizadas em formato virtual para facilitar a 41 

participação de todos. O presidente Marcelo da Fonseca esclareceu que, no caso específico da oficina do Plano, a 42 

metodologia adotada dificultaria a participação de forma virtual, mas acatou a sugestão do conselheiro 43 

representante da Promutuca e informou que a Secretaria tem privilegiado, quando possível, a realização de 44 
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reuniões online. O conselheiro Marcelo Bahia Cantella fez requerimento, pela Secretaria de Estado de Educação 45 

(SEE), para que seja pautada na reunião de dezembro do Plenário do CERH uma apresentação sobre o programa 46 

‘Regar: Regular e Educar’, parceria entre a SEE e a Arsae. A conselheira Emanuele Mares Oliveira relatou a 47 

necessidade de deslocamento de conselheiros representantes de municípios distantes de Belo Horizonte para 48 

participação nas reuniões do CERH e, nesse sentido, propôs que sejam mantidas as sessões virtuais e que, nos 49 

casos de sessões presenciais, seja aproveitada a data para intercalar com outros eventos e/ou atividades, como 50 

capacitações, com o objetivo de evolução e crescimento. O conselheiro Adriel Andrade Palhares frisou a 51 

importância de uma indicação da SEMAD sobre quais reuniões voltarão a ser presenciais para que as instituições 52 

representadas no CERH possam prever no orçamento do próximo ano os custos de participação dos conselheiros, 53 

como deslocamento, estadia e diárias. O presidente Marcelo da Fonseca informou que a tendência é continuar 54 

com as reuniões online no Conselho e que, nos casos que demandarem discussões mais aprofundadas, que exijam 55 

o formato presencial, o objetivo é planejar atividades extras visando a um maior aproveitamento das viagens. 4) 56 

COMUNICADO DA SECRETARIA EXECUTIVA. Não houve comunicados. 5) EXAME DA ATA DA 136ª REUNIÃO. 57 

Aprovada por unanimidade a ata da 136ª reunião do Plenário do Conselho Estadual de Recursos Hídricos, realizada 58 

em 12 de julho de 2023. Votos favoráveis: Abes, Abragel, Cemig, Copasa, Faemg, Fiemg, Ibram, IHMBio, Instituto 59 

Espinhaço, MPMG, Prefeitura de Betim, Prefeitura de Jordânia, Prefeitura de Lavras, Prefeitura de Patrocínio, 60 

Prefeitura de Taiobeiras, Promutuca, SAAE de Itabirito, Seapa, Secult, Sede, SEE, Seinfra, SEMAD, SES, Siamig, UFU 61 

e Unifei. Ausências: Abas, CRBio, UFMG, Peixe MG, Prefeitura de Itapeva, Prefeitura de Mantena, Prefeitura de 62 

Nova Era, Prefeitura de Rio Pomba e Segov. 6) INDICAÇÃO DE CONSELHEIROS (TITULAR E SUPLENTE) PARA 63 

COMPOR A COMISSÃO ESTADUAL DE PREVENÇÃO, PREPARAÇÃO E RESPOSTA RÁPIDA À EMERGÊNCIAS 64 

AMBIENTAIS COM PRODUTOS PERIGOSOS (CE P2R2 MINAS). Apresentação: Fundação Estadual do Meio 65 

Ambiente (FEAM). Após exposição sobre a atuação da Comissão Estadual de Prevenção, Preparação e Resposta 66 

Rápida a Emergências Ambientais com Produtos Perigosos (CE P2R2), o Plenário indicou, por consenso, o 67 

conselheiro Sidney José da Rosa, da Prefeitura de Itapeva, como representante titular do CERH na Comissão 68 

Estadual, e o conselheiro Pedro Tavares Lima, da Promutuca, como suplente. 7) MINUTAS DE DELIBERAÇÃO 69 

CERH-MG PARA EXAME E DELIBERAÇÃO. 7.1) Minuta de Deliberação CERH-MG que reprova a metodologia de 70 

cobrança pelo uso de recursos hídricos na Bacia Hidrográfica do Rio Pará. Apresentação: Gerência de 71 

Instrumentos Econômicos de Gestão (Gecon/IGAM). Minuta de Deliberação Normativa aprovada por 72 

unanimidade nos seguintes termos: Art. 1º - Fica reprovada a metodologia de cobrança pelo uso de recursos 73 

hídricos na Bacia Hidrográfica do Rio Pará na forma da Deliberação Normativa CBH Pará nº 71, de 2 de maio de 74 

2023, devido ao uso de coeficiente na fórmula. Art. 2º - Fica determinado ao Comitê de Bacia Hidrográfica do Rio 75 

Pará a adequação da metodologia de cobrança pelo uso de recursos hídricos aos critérios e diretrizes 76 

estabelecidos na Deliberação Normativa CERH-MG nº 68, de 22 de março de 2021. Art. 3º - Esta deliberação entra 77 

em vigor na data sua publicação.” Votos favoráveis à reprovação da metodologia de cobrança apresentada pelo 78 

CBH do Rio Pará: Abes, Abragel, Cemig, Copasa, Faemg, Fiemg, Ibram, IHMBio, Instituto Espinhaço, Prefeitura de 79 

Betim, Prefeitura de Jordânia, Prefeitura de Lavras, Prefeitura de Patrocínio, Prefeitura de Taiobeiras, Promutuca, 80 

SAAE de Itabirito, Seapa, Secult, Sede, SEE, Seinfra, SEMAD, Siamig, UFU e Unifei. Abstenções: MPMG, Prefeitura 81 

de Itapeva e SES. Ausências: Abas, CRBio, UFMG, Peixe MG, Prefeitura de Mantena, Prefeitura de Nova Era, 82 

Prefeitura de Rio Pomba e Segov. Justificativas de abstenções. Conselheiro Carlos Alberto Valera/MPMG: 83 

“Infelizmente, abstenção, pelos motivos já declinados (Termo de Compromisso MPMG e governo do Estado 84 

visando à regularização dos repasses de recursos da cobrança aos Comitês de Bacia).” Conselheiro Sidney José da 85 

Rosa/Prefeitura de Itapeva: “Por conta de termos recursos contingenciados e viver na pele, no PJ, o que é 86 

contingenciamento de recursos e por saber o impacto que isso tem na vida de um Comitê de Bacia, eu pensei em 87 

votar contrário ao parecer do IGAM. Mas, confabulando aqui com os colegas, ouvindo a manifestação do 88 

representante do Ministério Público, eu vou me abster do meu voto. Pautado em todas as considerações e na 89 

nossa realidade, eu não vou votar nem favorável nem contrário.” Conselheira Joice Rodrigues da Cunha/SES: “Eu 90 

vou me abster, devido às discussões. Como não temos uma garantia ainda, embora os argumentos tenham sido 91 

bastante contundentes, abstenção.” Pauta da reunião do CERH de dezembro/2023. O presidente Marcelo da 92 

Fonseca registrou que o IGAM se compromete a fazer a avaliação mais célere possível da nova proposta a ser 93 

apresentada pelo Comitê de Bacia Hidrográfica com vista a pautar o procedimento para apreciação e deliberação 94 

do Plenário do CERH na reunião de dezembro, desde que o CBH do Rio Pará também se comprometa a realizar a 95 

revisão e apresentação de sua proposta em tempo hábil. Propôs ainda que o IGAM possa se reunir com a diretoria 96 
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do Comitê para montar, conjuntamente, um cronograma com definições de datas limites para que se atinja o 97 

objetivo de pautar a nova Deliberação Normativa na próxima reunião. O conselheiro Carlos Alberto Valera 98 

solicitou à Secretaria Executiva que seja encaminhado a todos os conselheiros o Termo de Compromisso assinado 99 

entre o MPMG e o governo do Estado visando à regularização dos repasses de recursos da cobrança aos Comitês 100 

de Bacia. 7.2) MINUTA DE DELIBERAÇÃO CERH-MG, QUE APROVA A METODOLOGIA DE COBRANÇA PELO USO 101 

DE RECURSOS HÍDRICOS NA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO DAS VELHAS. Apresentação: Gerência de 102 

Instrumentos Econômicos de Gestão (Gecon/IGAM). Minuta de Deliberação Normativa aprovada por 103 

unanimidade, nos seguintes termos: “Art. 1º - Fica aprovada a metodologia de cobrança pelo uso de recursos 104 

hídricos na Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas na forma da Deliberação Normativa CBH Rio das Velhas nº 35, de 105 

26 de maio de 2023. Art. 2º - Esta deliberação entra em vigor na data da sua publicação.” Votos favoráveis: Abes, 106 

Abragel, Cemig, Copasa, Faemg, Fiemg, Ibram, IHMBio, Instituto Espinhaço, Prefeitura de Betim, Prefeitura de 107 

Itapeva, Prefeitura de Jordânia, Prefeitura de Lavras, Prefeitura de Patrocínio, Prefeitura de Taiobeiras, 108 

Promutuca, SAAE de Itabirito, Seapa, Secult, Sede, SEE, Seinfra, SEMAD, SES, Siamig, UFU e Unifei. Abstenção: 109 

MPMG. Ausências: Abas, CRBio, UFMG, Peixe MG, Prefeitura de Mantena, Prefeitura de Nova Era, Prefeitura de 110 

Rio Pomba e Segov. 8) ASSUNTOS GERAIS. A conselheira Emanuele Mares Oliveira convidou os conselheiros para 111 

participar do 1º Fórum Latino-Americano da Água (FLAA), em 21 e 22 de novembro, em Aracaju, destacando que 112 

entre os objetivos estão a elaboração de um documento assinado por todos os países para levar ao Fórum Mundial 113 

em 2024 e a criação de um conselho latino-americano de recursos hídricos. O conselheiro Sylvio Luiz Andreozzi 114 

relembrou temas tratados na oficina do Plano Estadual, na reunião realizada pela manhã, e propôs que seja 115 

pautada uma discussão política no Plenário do CERH sobre o modelo de Agências de Bacias. O conselheiro 116 

considerou a escolha do local para a realização da reunião presencial como “subvalorização do Conselho” e que 117 

“o governo do Estado deveria dar uma outra posição ao CERH”, dada à grande relevância para a sociedade das 118 

discussões e decisões tomadas por este Colegiado. O presidente Marcelo da Fonseca esclareceu que, pelo novo 119 

Regimento, não existe a prerrogativa do CERH de criação de Grupo de Trabalho e, nesse sentido, propôs que a 120 

discussão sobre o modelo de Agências de Bacias seja realizada objetivamente pela Câmara Técnica Especializada 121 

de Planejamento (CTEP), com vistas a apresentar uma proposta para apreciação do Plenário. Quanto ao local das 122 

reuniões presenciais, o presidente informou que a Secretaria irá avaliar uma melhor opção em termos de 123 

infraestrutura. O conselheiro Carlos Alberto Valera convidou todos para participar do Workshop de Política de 124 

Uso e Governança do Solo, sob o tema ‘tutela jurídica da água e do solo’, a ser realizado em 23 e 24 de novembro, 125 

na sede do Ministério Público do Estado de São Paulo, uma parceria com o Ministério Público do Estado de Minas 126 

Gerais (MPMG) e que contará com a presença da secretária de Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento 127 

Sustentável, Marília Carvalho de Melo. O conselheiro se colocou ainda à disposição de todos como coordenador 128 

do Núcleo Integrador para Tutela de Água (Nuta), do MPMG. A conselheira Emanuele Mares Oliveira convidou os 129 

conselheiros e demais membros de suas respectivas instituições representadas no CERH a escreverem artigos 130 

sobre a atuação em prol dos recursos hídricos para publicação no espaço da Rede Brasil de Organismos de Bacias 131 

Hidrográficas (Rebob). Convidou ainda as mulheres para participar da ‘Rebob Mulher’, um espaço para publicação 132 

de artigos e de interlocução entre mulheres que trabalham com a temática da água. 9) ENCERRAMENTO. Não 133 

havendo outros assuntos a serem tratados, o presidente Marcelo da Fonseca agradeceu a presença de todos e 134 

declarou encerrada a sessão, da qual foi lavrada esta ata.  135 

___________________________________________________________________________________________ 136 

APROVAÇÃO DA ATA 137 

 138 

___________________________________________________________________________________________ 139 

Marcelo da Fonseca 140 

Presidente suplente do Conselho Estadual de Recursos Hídricos 141 


